
Поздравляем!
Ректорат и профком сотрудников университета 

поздравляют с юбилеем
ХОМУК Наталью Владимировну,
ЧЕРНОВУ Татьяну Николаевну,
ЛЕУТКО Валерия Кирилловича,

СИМОНОВУ Светлану Михайловну,
ЛЯШКОВА Андрея Владимировича,

ЦАРАНОК Татьяну Фёдоровну,
БАРАНОВСКУЮ Татьяну Васильевну,
СОТСКОГО Александра Борисовича.

Примите самые искренние пожелания крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии и счастья!

Пусть каждый день Вашей жизни приносит радость от 
успехов на работе, положительные эмоции от встреч с род-
ными и близкими людьми.

ДОРОГИЕ ПРЕПОДАВАТЕЛИ И СОТРУДНИКИ УНИВЕРСИТЕТА!

Сердечно поздравляем Вас с Днем Государственного флага, Государственного герба 
и Государственного гимна Республики Беларусь.

В национальных символах отражается исторический путь народа, прослеживается 
связь поколений и объединяется в тематический триптих прошлое, настоящее и буду-
щее белорусского государства.

И этот праздник напоминает нам о важнейших принципах суверенитета: любви к род-
ной земле, желании жить в мире и согласии, стремлении созидать, приумножать хоро-
шее во имя лучшего будущего.

Желаем всем крепкого здоровья, семейного благополучия и трудовых достижений.

Согласно требованиям ста-
тьи 49 Конституции Респу-
блики Беларусь государством 
каждому гражданину гаран-
тировано право на образо-
вание. Предоставляя право 
гражданину на получение об-
разования в дневной форме 
за счет средств республикан-
ского бюджета, государство 
возлагает на него обязанность 
отработать после окончания 
учреждения высшего образо-
вания срок, определяемый в 
статье 72 Кодекса Республики 
Беларусь об образовании от 
13.01.2011 № 243-З. 

В соответствии с пунктом 1 
статьи 72 Кодекса, распреде-
ление – это процедура опреде-
ления места работы выпускни-
ка государственным органом 
в целях социальной защиты 
выпускников, удовлетворения 
потребностей отраслей эконо-
мики и социальной сферы в 
специалистах, рабочих и слу-
жащих.

Отделом кадров осущест-
вляется координационное и 
методическое руководство 
процессом распределения вы-
пускников, формирование пла-
на распределения, учет и от-
четность по распределению и 
направлению выпускников, их 
трудоустройству.

Учебно-методический отдел 
актуализирует в автоматизи-
рованной системе формиро-
вания заказа на подготовку 

квалифицированных кадров 
«Госзаказ и Прием» инфор-
мацию о специальностях, по 
которым ведется подготовка 
специалистов в университе-
те. На основании данных о 
потребности организаций и 
предприятий Могилевской об-
ласти и Республики Беларусь 
в трудовых ресурсах ведущим 
специалистом по маркетингу 
производится рассылка пи-
сем руководителям организа-
ций с просьбой подтвердить 
факт наличия рабочего места 
по конкретной специальности 
и потребность организации в 
специалисте конкретного про-
филя.

Непосредственно процесс 
распределения и направления 
выпускников осуществляет 
комиссия по распределению, 
направлению и перераспре-
делению на работу выпускни-
ков университета в составе 22 
человек, которая утверждена 
приказом ректора универ-

ситета от 
04.01.2023 
№ 5-ад. В 
к о м и с с и ю 
в к л ю ч е -
ны ректор, 
п е р в ы й 
проректор, 
проректор, 
проректоры 
по учебной, 
научной и 
в о с п и т а -
т е л ь н о й 
р а б о т е , 

деканы факультетов, началь-
ник отдела кадров, ведущий 
специалист по кадрам, веду-
щий юрисконсульт, началь-
ник учебно-методического 
отдела, ведущий специалист 
по маркетингу, председатель 
профсоюзного комитета сту-
дентов, социальный педагог, 
председатель комитета ОО 
«БРСМ», представитель глав-
ного управления по образова-
нию Могилевского областного 

исполнительного комитета. На 
заседание Комиссии пригла-
шаются представители органи-
заций заказчиков кадров. 

В 2022/2023 учебном году 
комиссия осуществляла свою 
работу в соответствии с Ко-
дексом Республики Беларусь 
об образовании от 13.01.2011 
№ 243-З, Постановлением 
Совета Министров Республи-
ки Беларусь от 31.08.2022 № 
572, письмом Министерства 
образования Республики Бе-
ларусь от 24.08.2022 № 03-01-
14/8530/дс/ «Об организации 
образовательного процесса в 
учреждениях высшего обра-
зования в 2022/2023 учебном 
году», приказом Министерства 
образования Республики Бе-
ларусь от 13.03.2023 № 137  
«О мерах по контролю за рас-
пределением, направлением 
на работу, перераспределени-
ем, последующим направле-
нием на работу выпускников 
и их трудоустройством в 2023 
году», письмом Министерства 
образования Республики Бела-
русь от № 03-01-14/13143/дс/ 
от 21.12.2022 «О повышении 
эффективности распределе-
ния (направления на работу) 
выпускников учреждений об-
разования», приказами ректо-
ра МГУ имени А. А. Кулешова 
от 03.10.2022 № 834-ад «О на-
значении ответственных долж-
ностных лиц за организацию 
и проведение распределения 
в 2023 году», от 04.01.2023 № 
5-ад «Об утверждении состава 
комиссии по распределению, 
направлению и перераспреде-
лению выпускников универси-
тета», от 15.02.2023 № 143-ад 
«О распределении (направле-
нии) на работу выпускников 
университета в 2023 году».

Решение о распределении и 
направлении выпускников при-
нималось комиссией с учетом 
их активной гражданской и па-
триотической позиции, резуль-
татов успеваемости, участия 

в научно-исследовательской, 
общественной работе; места 
прохождения производствен-
ной и преддипломной прак-
тики; состояния здоровья, 
семейного положения и ме-
ста жительства семьи; реко-
мендации декана факультета 
о наиболее целесообразном 
направлении выпускника на 
работу; личных пожеланий вы-
пускников.

Предварительное распре-
деление выпускников прошло 
на факультетах в период с 20 
февраля по 
17 марта 
2023 г.

Согласно 
утвержден-
ному графи-
ку итоговое 
распределе-
ние выпуск-
ников пер-
вой и второй 
с т у п е н и 
получения 
высшего об-
разования 
происходи-
ло в период 
с 03 по 07 
апреля 2023 г. 

Распределение и на-
правление выпускников 
первой ступени высшего 

образования 
В 2023 г. выпуск студентов 

первой ступени дневной фор-
мы получения высшего обра-
зования составил 552 челове-
ка, из них 258 человек (46,7 
%) обучалось за счет средств 
республиканского (местно-
го) бюджета и 294 человека 
(53,2 %) – за счет собственных 
средств.

В 2023 г. подлежало распре-
делению и направлению на 
работу 260 человек (47,1 %) 
выпускников, в том числе 44 
выпускника (7,9 %), получив-
ших высшее образование на 
условиях целевого приема. 

2 человека (0,3 %) выпуск-

ников, обучавшихся за счет 
средств бюджета, не подлежа-
ли распределению на основа-
нии пункта 2 статьи 72 Кодекса 
об образовании Республики 
Беларусь, согласно которому 
«выпускникам, включенным 
Министерством спорта и ту-
ризма Республики Беларусь 
в списочные составы нацио-
нальных команд Республики 
Беларусь место работы путем 
распределения не предостав-
ляется».

По итогам работы комиссии 

из 294 человек, обучавшихся 
за счет собственных средств, 
правом на получение первого 
рабочего места воспользова-
лось 14 человек (4,7 %). 

Распределение выпуск-
ников второй ступени 

высшего образования 
В 2023 г. число выпускников 

второй ступени высшего обра-
зования составило 38 человек. 
Из них 11 человек (28,9 %) обу-
чалось за счет средств бюдже-
та и 27 человек (69,2 %) – за 
счет собственных средств.

По материалам 
доклада на

Совете университета 
проректора 

по учебной работе 
В. В. Ясева

ОБ ИТОГАХ РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ВЫПУСКНИКОВ И ПЕРСПЕКТИВАХ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С БАЗОВЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ

№ 11
(300)

красавік –
чэрвень

2023
Выдаецца з мая 1996 г. Перыядычнасць – 4 разы на год

Газета ўстановы адукацыі «Магілёўскі дзяржаўны ўніверсітэт імя А. А. Куляшова»

Універсітэцкі
ВЕСНІК



«НАУКА ДЛЯ МЕНЯ СТАЛА ФОРМОЙ СУЩЕСТВОВАНИЯ»
  В МГУ имени А. А. Куле-
шова сложилась добрая 
традиция писать о пред-
ставителях профессорско-
преподавательского состава, 
масштабы образовательной и 
исследовательской деятель-
ности которых содействуют 
развитию университета, а так-
же вносят достойный вклад 
в совершенствование отече-
ственного образования и нау-
ки. И такой личностью являет-
ся доктор исторических наук, 
профессор, профессор кафе-
дры истории и философии 
МГУ имени А. А. Кулешова 
Яков Григорьевич Риер, кото-
рый любезно согласился дать 
интервью.

  – Кто повлиял на Ваше ре-
шение заниматься наукой?
  – Прежде  всего, это отец, ко-
торый был историком. И все 
происходило без особого на-
жима: я просто смотрел, как он 
работал. Будучи дошкольни-
ком и школьником, все время 
видел его затылок и письмен-
ный стол, за которым он рабо-
тал, и постепенно сам втянул-
ся. Отец закончил истфак еще 
до войны, потом аспирантуру, 
после его забрали в армию, 
затем он преподавал в вузе. 
В школе изначально моими 
любимыми предметами были 
история и география. Как гово-
рила моя мать (со слов класс-
ного руководителя), я еще в 
10-м классе мечтал быть ар-
хеологом. Так я стал истори-
ком, т. е. это был естественный 
выбор, продиктованный при-
мером отца. С более живым 
интересом я читал вузовские 

учебники, чем художествен-
ную литературу. А стихи це-
нить до сих пор не научился. 
Школьное преподавание меня 
не очень интересовало, а вот 
заниматься исследованиями 
нравилось. 
  – Что для Вас наука сегод-
ня?
  – В моей жизни она ВСЕ. Я 
состоялся в ней. Занимаясь 
наукой более 50 лет, я уже по-
нял для себя, что такое чело-
вечество, и в книжках говорил 
об этом. И сейчас мне все по-
нятно. Каждая цивилизация 
движется по своей колее. И 
ничто не может подвинуть ее 
с этого заданного пути. Исто-
рия мне помогла разобраться 

во всех жизненных 
реалиях: откуда что 
берется, какие тен-
денции развития 
нас могут ожидать. 
Кроме личной и се-
мейной жизни, нау-
ка для меня стала 
формой существо-
вания. 
  – Удалось ли Вам 
установить или 
изобрести фор-
мулу успеха в на-

учном мире?
  – Мне кажется, что для до-
стижения успеха нужны три 
вещи: во-первых, интуиция 
или озарение. Я не сторонник 
смотреть на небо, однако ин-
туитивное предугадывание со-
бытий играет важную роль для 
любого ученого. Во-вторых, 
трудолюбие. Как говорится, 
если долго мучиться, что-
нибудь получится. В-третьих, 
конкретно для историка это 
умение сопоставлять факты 
и обобщать материал. Надо 
уметь смотреть на вещи со 
всех сторон, так как событие 
само по себе ничего не значит, 
только если его вписать в кон-
текст мирового процесса, оно 
приобретает ценность. Для 
историка огромное значение 
имеет системное гуманитар-
ное мышление. Не менее важ-
ной является самодисциплина. 
Например, находясь на стажи-

ровке в Москве, я с утра до ве-
чера работал в библиотеке и 
отказывался от приглашений 
посетить театры (правда, ино-
гда ходил в кино). 
  Главное, чтобы на земле 
осталось то, чем ты жил. Книги 
у меня есть, учеников много. Я 
продолжаю читать научную ли-
тературу, собирать интересую-
щий меня материал, делаю 
выписки, пометки. В последнее 
время отдаю предпочтение 
электронным книгам, потому 
что это очень удобно. Скачал 
себе книг на целый год вперед.
  – Как Вам удается быть 
долгие годы увлеченным 
своим делом и сохранять 
желание двигаться по вы-
бранному пути?
  – Я никогда не был озабо-
чен этой проблемой, потому 
что история мне всегда была 
интересна. Я помню, когда за-
нимался кандидатской диссер-
тацией, то даже в выходные 
дни и в отпуске всегда находил 
время для научной деятельно-
сти. Однажды в выходной день 
я работал, вдруг к нам с женой 
пришли гости. И я так разо-
злился, что меня отвлекают! 
Моя жена старалась меня под-
держивать, обеспечивала все 
условия для работы: подарила 
хороший письменный стол и 
немецкую пишущую машинку, 
которые были дефицитными в 
советские времена. 
  – Какие советы Вы могли 
бы дать молодым ученым, 
которые делают свои пер-
вые шаги в мир науки?
 – Скорее всего, это быть 
увлеченным и знать, чего ты 
хочешь. Когда ко мне подхо-
дит студент и просит, чтобы 
я дал ему тему курсовой или 
дипломной работы, то я отно-
шусь к этому скептически. Че-
ловек должен сам выбирать, 
что исследовать. Кроме того, 
рекомендую не быть перфек-
ционистами. Помню, как перед 
защитой докторской диссерта-
ции меня к себе вызвал про-
ректор Михаил Васильевич 
Мащенко и спросил меня, на-
сколько важны для текста моей 

работы те статьи, которые я 
продолжаю читать. Осознав, 
что ничего нового они мне уже 
не дадут, я понял, что пора вы-
ходить на защиту. В какой-то 
момент надо ставить точку в 
рассуждениях и принимать ре-
шение действовать. 
 Алеся Сергеевна Мельни-
кова, кандидат исторических 
наук, доцент, доцент кафедры 
истории и философии МГУ 
имени А. А. Кулешова, с пиете-
том обозначила масштаб лич-
ности Якова Григорьевича:
 «Яков Григорьевич Риер отно-
сится к числу ученых, педаго-
гов, харизматичных личностей, 
знакомство и общение с кото-
рыми оставляет глубокий след 
в душе. 
  Особую цепкость профессио-
нального взгляда Я. Г. Риера 
ощущают на себе студенты, 
магистранты, соискатели, для 
многих из которых сформули-
рованные профессором темы 
становятся определяющим 
направлением научных ис-

следований на долгие годы. 
При этом молодые и уже со-
стоявшиеся ученые отмечают 
умение профессора глубоко 
понять проблему даже в рам-
ках краткого сообщения или 
доклада. 
  Научная интуиция Я. Г. Риера, 
умноженная на богатый жиз-
ненный опыт, позволяет ему 

определять и разрабатывать 
значимые научные проблемы, 
создавать яркие творческие 
научные коллективы для ре-
шения поставленных задач. 
Он очень хорошо чувствует 
исследовательский потенциал 
любого ученого, независимо от 
регалий, возраста, пола. Яков 
Григорьевич умеет создать 
максимально комфортную 
профессиональную среду, ми-
нимизировав различного рода 
бюрократические издержки, 
неизбежные при реализации 
научных и образовательных 
проектов.  
  На сегодняшний день си-
стема высшего образования 
остро нуждается в ученых и 
педагогах, способных не толь-
ко работать в уединении своих 
кабинетов, архивов и библио-
тек, но и готовых генерировать 
неординарные идеи, выяв-
лять молодые таланты, созда-
вать новые организационные 
структуры, которые позволят 
отечественной науке и обра-

зованию делать дальнейшие 
шаги в своем развитии. Яков 
Григорьевич успешно сочетает 
в себе данные качества и яв-
ляется достойным примером 
ученого, педагога и Человека».

Наш Корр.

19-21 апреля в городе-
герое Волгограде состоял-
ся                   V Международный 
форум «Золотая звезда», по-
священный 80-летию разгрома  
Советской армией фашист-
ских войск в Сталинградской 
битве. Цель форума – сохра-
нение исторической памя-
ти, выявление и обсуждение 
реализации лучших практик 
патриотического воспитания 
молодежи. Участие в этом ме-
роприятии приняли более 700 
обучающихся, представляю-
щих 100 образовательных ор-
ганизаций высшего и среднего 
профессионального образо-
вания из 30 городов-героев, 
городов воинской славы, го-
родов трудовой доблести Рос-
сийской Федерации, а также 
представители 20 зарубежных                                      

государств. Приезд участни-
ков от Беларуси  (заведующего 
кафедрой общего    и славян-
ского языкознания Т. В. Мосей-
чук и доцента этой кафедры               
Е. А. Болтовской) обеспечил 
Волгоградский центр граждан-
ского образования. 

В рамках форума была 
проведена VI Международ-
ная научная конференция 
«Сталинградская гвоздика», 
организатором которой вы-
ступил Волгоградский го-
сударственный социально-
педагогический университет. 

УЧАСТИЕ В V МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ 
«ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА»

  3 июня учёных-историков Со-
юзного государства собрало в 
Институте научной информа-
ции по общественным наукам 
Российской академии наук 
Пленарное заседание Первого 
российско-белорусского фору-
ма историков.
  Более 100 исследователей из 
разных регионов обсудили ак-
туальные вопросы, связанные 
с изучением и популяризацией 
общей истории России и Бела-
руси, формированием обще-
го научно-образовательного 
пространства и перспектив 
его дальнейшего развития. В 
заседании участвовали Пред-
седатель Российского исто-
рического общества Сергей 
Нарышкин, государственный 
секретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев, а так-

же представители Националь-
ной академии наук Беларуси, 
Российской академии наук и 
ведущих вузов двух стран.
 В состав делегации Моги-
лёвского государственного 
университета имени А. А. Ку-
лешова вошли первый прорек-
тор Дмитрий Сергеевич Лав-
ринович (с докладом на тему 
«Общественно-политическая 
борьба по вопросу введения 
выборных земств в западных 
губерниях Российской импе-
рии в 1907–1911 гг.») и Виктор 
Николаевич Бураков (с докла-
дом на тему «Кодификация 
жилищного законодательства 
в БССР»).

В. Н. Бураков, кандидат
исторических наук,  

доцент

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОГО РОССИЙСКО-
БЕЛОРУССКОГО ФОРУМА ИСТОРИКОВ

На конференции рассматрива-
лись проблемы истории и со-
временного состояния русско-
го языка и русской литературы, 
вопросы функционирования 
языков и литератур разных на-
родов, современные методики 
преподавания русского языка 
и патриотического воспитания. 

 Программа форума также 
включала в себя и экскурсион-
ную составляющую.

Е. А. Болтовская,
доцент кафедры общего 

и славянского 
языкознания

историко-
филологического 

факультета
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Городской велопробег, по-
священный Году мира и сози-
дания, прошел в Могилеве 30 
апреля и собрал более 7 ты-
сяч человек. Среди них пред-
ставители руководства города, 
трудовые коллективы, обще-
ственные организации. Смени-
ли строгие костюмы на одежду 
спортивного стиля  препода-
ватели и  деканы факультетов 
нашего университета. Не оста-
лись в стороне и самые актив-
ные студенты. Некоторые из 
них на мероприятии были не 
только зрителями и участника-
ми шоу, но и волонтерами.

Декан историко-
филологического факульте-
та МГУ имени А. А. Кулешова 
Виктор Николаевич Бураков 
поделился своими впечатле-
ниями от мероприятия:

«Участие в велопробе-
ге для деканов факультетов 
было чем-то новым. Но мы 
стараемся следовать за мо-
лодежью, ведь она – наше 
будущее. Большая дистанция 
дала огромную мотивацию 
проводить факультетские ве-
лопробеги к самым различным 
праздникам, ведь они еще 
больше объединяют наш фа-
культет и создают из него дей-
ствительно дружную семью».

Участники велопробега 
стартовали от площади Лени-
на и организованной колон-
ной направились до аэроклу-
ба  ДОСААФ. Протяженность 

маршрута – 9 км. О своих эмо-
циях после преодоления дис-
танции рассказали студенты.

Дубина Валерия, сту-
дентка 2 курса историко-
филологического факульте-
та:

«Если говорить честно, этот 
маршрут дался мне нелегко. 
Но еще в самом начале я по-
ставила себе цель: хочу уви-
деть, что будет в конце. Ехала 
с мыслью об этом. И совсем 
не разочаровалась. 
Финишировать и 
знать, что я смог-
ла преодолеть этот 
путь, было прият-
но. Уже жду следу-
ющий велопробег, 
чтобы принять в 
нем участие».

К о с т ю к е в и ч 
Екатерина, сту-
дентка 2 курса 
историко-филоло-
гического факультета:

«Я на таком масштабном 
празднике впервые, поэтому 
удивилась большому количе-
ству мероприятий и высокому 
уровню их организации. Там я 
провела день очень хорошо: 
развлечений было много, хо-
телось успеть побывать вез-
де. Проходило все очень ин-
тересно и весело. Если будет 
возможность поучаствовать в 
подобном еще раз, то я с удо-
вольствием соглашусь».

Яркая и насыщенная про-

грамма ожидала участни-
ков велопробега на финише. 
На территории аэроклуба           
ДОСААФ расположились раз-
личные локации и зоны отдыха 
для детей и взрослых. Также 
гости мероприятия могли по-
участвовать в спортивных кон-
курсах и состязаниях, посмо-
треть выступления летчиков 
и парашютистов, насладиться 
концертной программой. Все 
желающие смогли полетать 

на самолете, познакомиться 
с авиамузеем под открытым 
небом и выставкой ретроав-
томобилей. Спортивный дух 
состязания вылился в море 
положительных эмоций, в ко-
тором искупались все те, кто 
присутствовал в этот день на 
замечательном празднике.

О. Сушко, Л. Зайцева,
студентки 

2 курса историко-фи-
лологического 

факультета

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ – ЗДОРОВЫЙ ДУХ
С 19 по 21 мая на базе 

Национального оздорови-
тельного центра «Зубренок» 
прошел Международный 
молодежный форум «Друж-
ба без границ».

Своими впечатлениями 
от участия в этом меропри-
ятии поделилась Нигина 
Тожибоева – студентка 3 
курса специальности «Рус-
ский язык и литература», 
обучающаяся в нашем вузе по 
совместной образовательной 
программе с Чирчикским госу-
дарственным педагогическим 
университетом: «Программа 
форума предусматривала ра-
боту на протяжении трех дней. 
Следует сказать, что это было 
три активных, богатых на по-
ложительные эмоции и новые 
знакомства дня.

В первый день мы посетили 
Музей истории Великой От-
ечественной войны в Минске, 
где прошла минута молчания 
и возложение цветов к памят-
нику. Далее участники форума 
переместились к мемориалу 
«Партизанам Вилейщины», 
который расположен на бе-
регу озера Нарочь. Заключи-

тельным аккордом первого дня 
стало конное представление, 
которое проходило в этнокуль-
турном комплексе «Наносы». 
Мероприятие не только по-
дарило хорошее настроение 
всем присутствующим, но и 

напомнило еще раз о связи че-
ловека с природой.

Второй день работы фору-
ма был посвящен презентации 
проектов различных универ-
ситетов Республики Беларусь 
и Российской Федерации. 
Официальная часть этого дня 
завершилась встречей с ми-
нистром образования Респу-
блики Беларусь Андреем Ива-
новичем Иванцом.

На третий день участники 
Международного молодежно-
го форума активно отдыхали 
на живописном берегу Наро-
чи: состязались в спортивных 
соревнованиях, перенимали 
опыт педагогов, проводивших 
мастер-классы. Именно в этот 
день я убедилась еще раз 
в том, что дружба не имеет 
границ. Главное – не боять-
ся общения, не закрываться, 
учиться у других, обращать 
внимание на детали. Мы    все 
такие разные, такие   интерес-
ные, но общее,   что у   нас 
есть, – это дружелюбие и 
стремление к коммуникации. Я 
встретила там ребят из Узбе-
кистана, познакомилась со 
студентами из Азербайджана, 
Туркменистана, Казахстана, 
Франции, Марокко.

Большое спасибо организа-
торам данного форума и руко-
водству Могилевского государ-
ственного университета имени 
А.А. Кулешова за предостав-
ленную возможность участия 
в мероприятии такого уровня и 
масштаба».

Нигина Тожибоева, 
студентка 3 курса

историко-
филологического 

факультета

«ДРУЖБА БЕЗ ГРАНИЦ»

Школа юного журнали-
ста уже полгода работает 
при ка федре литературы и 
межкуль турных коммуникаций 
ис торико-филологического 
фа  куль тета.  Журналистика 
как сфера деятельности, осо-
бен ности поступления, спе-
ци фика     обучения и перспек-
ти вы    трудоустройства – с 
этим на занятиях знакомятся 
по тенциальные абитуриенты.

Я узнала о Школе юного жур-
налиста на сайте Могилёвского 
государственного университета 
имени А. А. Кулешова. Увиде-
ла, а затем заполнила анкету 
для зачисления в Школу. Через 
два дня мне позвонил препо-
даватель Роман Викторович, 
подробно рассказал о Школе, 
ответил на все мои вопросы.

Первое занятие прошло весь-
ма увлекательно. Преподава-

тель много рассказывал и о 
самой специальности, и о жур-
налистике как моей будущей 
деятельности, хотел услышать 
волнующие меня вопросы, по-
нять какова моя мотивация.

Хожу в Школу уже четыре 
месяца, и занятия идут мне 
только на пользу. За это время 
я узнала о журналистике много 
нового и интересного. У меня 
улучшилась устная речь: в ней 
стало больше конкретики. Ка-
жется, я начала мыслить как 
журналист, и мне это нравится. 
Желание поступать именно в 
этот университет и именно на 
специальность «Журналисти-
ка» только окрепло.

Анастасия Куцева,
учащаяся ГУО 

«Средняя школа № 21 
г. Могилёва»

МОИ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ШКОЛЕ ЮНОГО 

ЖУРНАЛИСТА

В рамках празднования 
Международного дня бега на 
историко-филологическом 
факультете прошли соревно-
вания «ЗАбег мира» среди сту-
дентов 1–3 курсов. Участникам 
необходимо было преодолеть 
дистанцию в 1 километр.

Победителями стали сту-
денты 1 курса специальности 
«Русский язык и литература. 
Иностранный язык (англий-
ский)»: среди юношей Илья 
Хурсан, а среди девушек – Со-
фья Ермолаева.

Илья Хурсан поделился 
своими эмоциями после со-
ревнования: «В моей жизни 
спорт имеет особое значе-

ние, спортивные мероприятия 
всегда были интересны мне. 
Перед стартом я, конечно же, 
сильно волновался. Но поста-
вил себе задачу – найти в себе 
силы добежать до финиша.       
Это  своеобразный вызов, ко-
торый я бросил себе, и, как 
оказалось, не зря. Только пре-
одолевая свои страхи, человек 
узнаёт, на что он способен и 
насколько силен его характер.

Думаю, остальным тоже 
очень понравилось соревно-
ваться, каждый из нас бежал 
из последних сил, демонстри-
руя своё рвение к победе.

Однако для меня главное не 
победа, а участие. И если бы 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БЕГА ОТПРАЗДНОВАЛИ
НА ИСТОРИКО-ФИЛОЛОГИЧЕСКОМ ФАКУЛЬТЕТЕ

я ничего не выиграл, то всё 
равно бы не отчаялся. Ведь в 
любом случае это опыт. Спорт 
помогает осознать важное ус-
ловие успеха в любом деле. 
Необходимость стараться до 
тех пор, пока не достигнешь 
победного финиша. И, даже 
если ты проиграешь, это не 
повод бросать всё и расстра-
иваться, это маленький знак о 
том, что тебе есть куда расти 
и совершенствоваться. Дух в 
движении, как говорится».

И. А. Букас,
зам. декана по 

ИиВР историко-
филологического

факультета

В последнее время выпускни-
кам школ очень тяжело опреде-
литься с выбором профессии. 
Связано это с тем, что у школь-
ников практически отсутствуют 
представления о рынке труда, 
о требованиях к личностным 
качествам и профессиональ-
ной подготовке спе циалистов, 
об условиях ра боты и работо-
дателях. Поэто му профессио-
нальная ориентация в школе 

сводится к помощи детям и их 
родителям сделать правиль-
ный и безошибочный выбор в 
мире современных профессий. 
Для того чтобы сориентировать 
школьника, недостаточно его 
протестировать или рассказать 
о той или иной профессии. Он 
должен остаться в убеждении о 
том, что сделал лучший выбор 
из всех возможных, соответ-
ствующий его спо собностям и 

стремлениям.
На протяжении ряда 

лет студенческая мо-
лодежь ведет активную 
профориентационную 
работу со школьни-
ками нашего города и 
Могилевской области.

14 апреля студенты 
МГУ имени А. А. Ку-
лешова, состоящие в 

педагогическом отряде «Шлях 
сэрца» имени Героя Советско-
го Союза           А. И. Гурина, 
посетили ГУО «Средняя школа 
№ 8 г. Могилева».

В рамках встречи с учащи-
мися старших классов студен-
ты показали презентацию и 
рассказали о преимуществах 
обучения в МГУ имени А. А. Ку-
лешова, активной обществен-
ной деятельности, проходных 
баллах прошлогодней вступи-
тельной кампании и пригла-
сили обучающихся пополнить 
ряды счастливых первокурсни-
ков нашего вуза.

Елизавета Габрова, 
студентка 

3 курса историко-
филологического 

факультета

СТУДЕНТЫ НА ПРОФОРИЕНТАЦИИ
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Каждый третий… Каждый 
третий житель Беларуси погиб 
в годы Великой Отечественной 
войны. Чем дальше от нас те 
события, чем меньше становит-
ся живых свидетелей страшной 
войны, тем, увы, менее ося-
заем её ужас. И всё больше 
становится людей, не просто 
забывающих то, что было, но 
и искажающих священные для 
каждого белоруса вещи.

В настоящее время целый 
ряд стран Запада предпри-
нимает попытки переписать 
историю Великой Отечествен-
ной войны, пересмотреть факт 
решающего вклада Советского 
Союза в разгром нацистской 
Германии: сносятся памятни-
ки солдатам-освободителям 
и полководцам, организуются 
шествия людей с сомнитель-
ным прошлым.

В нашей стране сохране-
ние исторической памяти о 
Великой Отечественной войне 
стало неотъемлемой частью 
государственной политики. Ге-
неральная прокуратура Респу-
блики Беларусь в апреле 2021 
года возбудила уголовное 
дело по факту геноцида насе-
ления Беларуси во время Ве-
ликой Отечественной войны и 

в послевоенный период. В ян-
варе 2022 года был принят за-
кон «О геноциде белорусского 
народа», в котором подчёрки-
вается значение просвещения 
граждан по вопросам геноци-
да. В связи с этим промежуточ-
ные итоги расследования не 
остаются только 
лишь в томах 
уголовного дела, 
а регулярно пу-
бликуются в ре-
спубликанской 
и региональной 
прессе, на их ос-
нове снимаются 
документальные 
фильмы. Не-
случайно имен-
но 2022-й был 
объявлен Годом 
и с то р и ч е с к о й 
памяти.

Наш универ-
ситет вносит значимый вклад 
в сохранение памяти о войне, 
что приобретает особое значе-
ние для патриотического вос-
питания подрастающего поко-
ления. Так, в июне 2021 года 
состоялась областная конфе-
ренция «Геноцид белорусского 
народа в годы Великой Оте-
чественной войны». Данная 

тема регулярно поднимается в 
ходе встреч лидеров мнений с 
преподавателями и студента-
ми, отражается в материалах 
научных конференций, стано-
вится центральной при прове-
дении кураторских и информа-
ционных часов.

Несомненно, наиболее по-
читаемым среди белорусов 
праздником, связанным с 
Великой Отечественной во-
йной, является День Победы. 
В Могилёве 9 мая состоялось 
традиционное шествие-парад 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, руководства 
области и города, представи-

телей трудовых коллективов, 
молодежи и общественности. 

В шествии и последовав-
шем за ним митинге с возло-
жением венков и цветов к Веч-
ному огню приняли участие 
представители нашего универ-
ситета: ректорат, преподавате-

ли и студенты. 
Так, историко-
филологический 
факультет – хра-
нитель истори-
ческой памяти – 
представляли 
декан В. Н. Бу-
раков,  замести-
тель декана      по 
идеологической      
и      воспита-
тельной работе                                
И. А. Букас, 
преподаватели 
кафедры лите-
ратуры и меж-

культурных коммуникаций М. 
И. Чмарова и Р. В. Дерюжин. 
По лицам преподавателей и 
студентов факультета, их раз-
говорам было понятно, что 
торжественная атмосфера ме-
роприятия не может затмевать 
главное: это праздник со сле-
зами на глазах. 

Нужно помнить каждого, кто 

отдал жизнь за нынешнее мир-
ное небо, и каждого ветерана, 
живущего сейчас. Многие го-
рожане пронесли по улицам 
города фотографии своих род-
ственников, участвовавших 
в войне. Сразу вспомнилась 
моя бабушка, заставшая са-
мый страшный июнь в девя-
тилетнем возрасте и всегда 
говорившая: «Главное, чтобы 
не было войны». В юности эти 
слова проходили мимо, фо-
ном, но сейчас, когда невольно 
начинается их оценка в связи с 
происходящими вокруг нашей 
страны событиями, простая 
истина для каждого белоруса 
становится практически запо-
ведью.

Думается, что каждый из 
нас в случае опасности, конту-
ры которой, увы, всё явствен-
нее проступают, готов стать на 
защиту своей Родины, и вете-
раны, видевшие утопавших в 
символике жителей и гостей 
Могилёва, будут уверены, что 
когда-то давно они не напрас-
но сражались за благое дело.

Роман Дерюжин,
преподаватель-стажёр 

кафедры литературы и 
межкультурных 
коммуникаций

ВОЙНА – НАША ПАМЯТЬ И СКОРБЬ

День символов государ-
ственного суверенитета в Бе-
ларуси традиционно отмечает-
ся во второе воскресение мая. 
В 2023 году этот день стал осо-
бым, юбилейным: 14 мая наша 
страна праздновала 25-летие 
учреждения собственного фла-
га, герба и гимна. За четверть 
века они по праву стали выс-
шими символами белорусского 
народа, его государственности 
и национальной идентичности. 
Государственный флаг, герб и 
гимн объединяют нас, белору-
сов, вокруг общих идей и цен-
ностей, заставляют испыты-
вать гордость за свою страну 
и почитаются так же, как род-
ное слово, родной дом, родная 
культура. 

День Государственного фла-
га и Государственного герба 
был установлен Указом Пре-
зидента Республики Беларусь 
А. Г. Лукашенко еще 26 марта 
1998 года. Но в нынешнем году 
праздник получил новое назва-
ние: «День Государственного 
флага, Государственного герба 
и Государственного гимна Ре-
спублики Беларусь». Данный 
факт вполне логичен и законо-

мерен. Теперь дань уважения 
отдается всем трем главным 
государственным символам. 

Государственные симво-
лы священны, а белорусская 
государственная символика 
является еще и подлинно на-
родной. Следует помнить, что 
большинство граждан страны 
на всенародном референду-
ме, который состоялся 14 мая 
1995 года, высказалось за воз-
вращение белорусских симво-
лов советского образца, кото-
рые после развала Советского 
Союза под давлением группы 
радикальных националистов 
на четыре года уступили место 
коллаборационистской симво-
лике. Тогда белорусский народ 
сделал свой демократический 
выбор, не приняв чуждые сим-
волы, и потребовал вернуть 
герб и флаг, под которыми про-
изошел послевоенный расцвет 
Беларуси, ее экономическое 
и культурное развитие. И со-
временное строительство Ре-
спублики Беларусь происходит 
под нашим флагом, с нашим 
гербом и с нашим гимном.

Отрадно, что большая часть 
тех, кто принял участие в 
праздновании государствен-
ных символов 14 мая 2023 
года, – это молодые люди. 
Ведь именно они будущее 
нашей страны, они станут до-
стойными наследниками пред-
ыдущих поколений, они будут 
сохранять и укреплять нацио-
нальную идентичность и граж-
данское сознание. 

Студенты историко-
филологического факультета 
поделились своими чувствами 
и рассказали, что для них озна-
чают государственные симво-
лы Республики Беларусь.

Виолетта Захаревич: «Бела-
русь – моя родина, место, где 
бьется мое сердце. Это стра-
на, пропитанная богатой исто-
рией и гордыми традициями. 
Для меня Беларусь – это дом, 
где я чувствую себя любимой и 
принятой. Это место, где живут 
мои близкие и друзья, которые 
всегда поддержат меня в труд-
ные времена. Это место, где 
я могу наслаждаться миром и 
спокойствием. Для меня Бела-
русь – это источник вдохнове-
ния и силы, и я горжусь тем, 
что являюсь ее частью».

Ника Глушакова: «Бела-
русь – это не просто страна 
на карте, это часть моей иден-
тичности, мое родное место, 
которое всегда будет иметь 
особое значение для меня. 
Она обладает уникальным ха-
рактером и духом, которые от-
личают ее от других стран. Для 
меня Беларусь – это дом, где 
я выросла, где я нашла сво-
их близких и друзей, которые 
всегда поддерживают меня и 
сопереживают в моих радо-
стях и печалях. Беларусь – это 
наша общая история, тради-
ции, которые мы передаем из 
поколения в поколение, и это 
связывает нас».

Анна Акулова: «Праздно-
вание Дня Государственного 

флага, Государственного гер-
ба и Государственного гим-
на Республики Беларусь на-
поминает всем гражданам о 
необходимости сохранения 
этих символов и уважитель-
ном отношении к ним. Каж-
дый из этих символов 
имеет свою значимость 
в истории и культуре Бе-
ларуси, а также отражает 
ее государственность и 
независимость. День Го-
сударственного флага, 
Государственного герба и 
Государственного гимна 
для меня очень важен. 
Я могу открыто показать 
свою гордость за страну, в ко-
торой я родилась и живу. Это 
день, когда мы все можем объ-
единиться вокруг наших общих 
ценностей и идеалов».

Инга Цирикова: «Я люблю 
этот праздник. Ведь в каждом 
суверенном государстве име-
ется свой гимн, флаг и герб. 
Государственные символы Ре-
спублики Беларусь отражают 
наши исторические, духовные 
и нравственные ценности и 
наше стремление к самостоя-
тельному развитию. В такой 
день особенно чувствуешь гор-
дость за свою страну и предан-
ность своему народу».

Эллина Банах: «Это, дей-
ствительно, праздничный 
день. Он объединил всех граж-
дан нашей страны в созидаю-
щем стремлении сделать ее 
сильной и процветающей, мир-
ной и независимой».

ПРАЗДНИК ГОСУДАРСТВЕННЫХ СИМВОЛОВ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
Янина Шурикова: «Торже-

ственная атмосфера государ-
ственного праздника сближа-
ет всех нас и патриотически 
воспитывает, а площадь, за-
полненная белорусскими 
флагами, показывает силу и 

единство нашего народа. Эти 
чувства очень важны».

Илья Хурсан: «Я очень ценю 
и уважаю символы своей стра-
ны: они лицо нашей мирной 
и процветающей страны. Это 
символы нашей исторической 
памяти, которые связывают 
воедино героическое прошлое, 
настоящее и будущее белорус-
ского государства. Они имеют 
очень глубокий жизнеутверж-
дающий смысл».

Вероника Бойцова: «Сплоче-
ние людей начинается с общих 
символов. Принятие государ-
ственной символики как части 
себя – это шаг навстречу на-
циональному самосознанию».

М. С. Чернова,
доцент кафедры 

литературы и
межкультурных 
коммуникаций

ЗАСНАВАЛЬНІК
Установа адукацыі

«Магілёўскі дзяржаўны 
ўніверсітэт  імя А. А. Куляшова»

АДРАС РЭДАКЦЫІ:
212022, г. Магілёў,

вул. Касманаўтаў, 1.
(  70-43-51

4 Універсітэцкі
ВЕСНІК 30 чэрвеня 2023 г.Час і мы

Універсітэцкі
ВЕСНІК Рэдактар К. І. Сердзюкова

Карэктар А. А. Балтоўская
Аўтары апублікаваных матэрыялаў нясуць адказнасць за падбор і дакладнасць фактаў.

Іх меркаванні не заўсёды супадаюць з меркаваннем рэдакцыі.




